

Nourrir les chevreuils en hiver ?

Plusieurs résidents de St-Étienne-de-Bolton se demandent s'il est acceptable de nourrir les chevreuils en hiver. Selon le Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs du Québec, la réponse est NON. Dans les états frontaliers du Vermont et de New-York, de même que dans certaines municipalités du Québec, il est strictement interdit de nourrir les chevreuils en hiver. Selon les experts, voici pourquoi :

- La nourriture offerte par les humains aux chevreuils en hiver (fruits, légumes, luzerne, moulée, grains) n'est généralement pas adaptée à leur système digestif et les rend malades. Typiquement, les chevreuils souffriront de ballonnements et de diarrhée. Certains pourront même mourir le ventre plein.
- Les maladies chez les chevreuils risquent de se propager en raison de la promiscuité et des concentrations élevées d'excréments sur les sites où les humains déposent la nourriture.
- Les chevreuils sont plus susceptibles de causer des accidents de la circulation, étant attirés vers des zones plus densément habitées où se trouve la nourriture offerte par les humains souhaitant les observer.



Au sujet du chevreuil, saviez-vous que :

Il est aussi appelé cerf de Virginie, bien que le terme « chevreuil » soit plus utilisé au Québec pour le désigner.

Il y avait peu de chevreuils au Québec avant la colonisation. Les forêts étaient surtout habitées par les caribous et les orignaux. Les chevreuils se sont multipliés sur le territoire lorsque, à partir des années 1800, les coupes de bois ont graduellement créé des environnements propices à la survie de l'espèce (champs et boisés en repousse). Plus l'espace rural a été agrandi et plus le chevreuil s'est répandu sur le territoire.

La population totale de chevreuils au Québec est passée de 30,000 au début des années 1970 à près de 375,000 aujourd'hui, dont 120,000 sur l'île d'Anticosti.

Aire de répartition du cerf de Virginie



Les chevreuils vivent entre 8 et 12 ans. Leurs principaux ennemis sont les loups, les coyotes, les chiens errants et parfois les ours et les lynx. En automne, les chevreuils doivent aussi se méfier des chasseurs. Ceux-ci tuent en effet plus de 50,000 chevreuils par année au Québec.

Les chevreuils mangent environ 6.5 kg de nourriture par jour en été, cette nourriture étant composée surtout de feuillages, de ramilles, de graminées, d'herbages, de crosses de fougère, de champignons et de petits fruits.

Les chevreuils mangent la moitié moins en hiver, soit environ 3 kg de nourriture par jour. Ils doivent se contenter de bourgeons et de bouts de branches d'érables, de noisetiers, de sapins et de divers arbustes. Ils perdent d'ailleurs près de 30% de leur masse corporelle en hiver et leur couleur passe du brun roux au gris foncé.

Pour survivre en hiver, les chevreuils réduisent leurs activités au minimum. Ils se réunissent en petits troupeaux et habitent des lieux forestiers moins sévèrement affectés par les intempéries hivernales. Ces lieux sont appelés des « ravages ».

Les chevreuils ont de la difficulté à se déplacer en hiver lorsque la neige a plus de 40 centimètres de profondeur. Ils tendent alors à utiliser les sentiers battus par d'autres chevreuils de leur petit troupeau. Un hiver avec beaucoup de neige et des températures très froides peut réduire le cheptel de 30 à 40 %.